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Тема номера: Методологические подходы к ре-
зультативности обучения в образовательных 
учреждениях 
 

АННОТИРОВАННОЕ СОДЕРЖАНИЕ 
 

От главного редактора 4-5 

Векторы развития: от идеи к стратегии 

Кормановская И.Р. Стратегия будущего: 25 лет в системе образовательных 
перемен 
 

В интервью, приуроченном к 25-летию МАУ МООД «Институт образова-
тельного маркетинга и кадровых ресурсов» Великого Новгорода, ректор И.Р. 
Кормановская анализирует эволюцию и стратегическую роль Института в 
системе городского образования. Рассматриваются этапы становления учре-
ждения, его миссия как методического центра и «интеллектуального ядра» 
Новгорода. Особое внимание уделено механизмам работы небольшой, но высо-
коэффективной команды, способной реализовывать масштабные проекты, 
адаптировать федеральные инициативы к местному контексту и сопровож-
дать профессиональный рост педагогов. В интервью также представлен 
портрет современного учителя, ключевые компетенции выпускника будущего 
и перспективные направления развития Института, включая создание аксе-
лератора образовательных проектов и лаборатории прогнозирования. 
 

Методологические основания и стратегии разви-

тия 
 

Кузякина С.В. ДНК России: возвращение истинных смыслов (итоги работы 
стратегической сессии «Клуба директоров» в Новом Херсонесе, ноябрь 2025 
года) 

В статье представлены ключевые итоги первой стратегической сессии 
«Клуба директоров» (ноябрь 2025 г., Севастополь), инициированной по поруче-
нию Президента РФ В.В. Путина. Основное внимание уделено презентации и 
методологическому обоснованию нового учебного курса «ДНК России» («Духовно-
нравственная культура России»), призванного стать системообразующим эле-
ментом в воспитательной работе с учащимися 5–7 классов. Раскрыта концеп-
ция курса, основанная на ценностно-героическом подходе, его структура (84 
занятия, посвящённые выдающимся личностям различных сфер), а также ор-
ганизационно-методические аспекты внедрения. Обсуждены смежные вопросы, 
поднятые на сессии: роль детского кинематографа в воспитании и необходи-
мость укрепления традиционных семейных ценностей. Материал адресован 
руководителям образовательных организаций, педагогам-практикам, методи-
стам и всем, кто заинтересован в развитии духовно-нравственного потенци-
ала российского образования. 
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Васильева Л.И., Короткова А.П., Саранчукова Ж.П. Оценка качества до-
школьного образования (динамика достижений детей в дошкольных образова-
тельных учреждениях: ключевые компетентности дошкольников) 
 

Статья посвящена вопросам оценки качества дошкольного образования и 
динамике развития ключевых компетентностей у детей, посещающих дет-
ские образовательные учреждения. Рассматриваются пять основных направ-
лений развития дошкольников: речевое, физическое, познавательное, соци-
ально-личностное и художественно-эстетическое. Особое внимание уделяется 
проектной деятельности и игровой среде, которые обеспечивают гармоничное 
развитие ребёнка в дошкольном возрасте. Представлены критерии оценки 
успешности освоения компетенций и рекомендации по улучшению образова-
тельного процесса. Авторы подчёркивают важность соблюдения баланса 
между структурированной и свободно выбранной деятельностью, поддержки 
индивидуальности каждого ребёнка и создания комфортной среды для взаимо-
действия детей и взрослых. Статья адресована специалистам дошкольного об-
разования, родителям и всем заинтересованным лицам, стремящимся обеспе-
чить качественные условия для полноценного развития ребёнка. 

 

Методология обучения и воспитания на разных 
уровнях образования 
 

Свирская Л.В. Некоторые аспекты методологических изменений в практике 
образования детей раннего возраста 
 

Статья посвящена анализу методологических изменений в образователь-
ной практике групп раннего возраста в условиях дошкольной организации. Ав-
тор обосновывает необходимость качественных преобразований в подходах к 
обучению и развитию детей от 0 до 3 лет, опираясь на концепцию сензитив-
ных периодов и экономические исследования в области раннего инвестирования 
в образование (Дж. Хекман). В работе предложены следующие взаимосвязанные 
направления модернизации педагогической практики: формирование у педаго-
гов позитивного мышления и навыков педагогического наблюдения; переход от 
управления детьми к поддержке их субъектности через моделирование куль-
туросообразного поведения; активное использование контекстной речи как ос-
новы формирования понятийного аппарата и речевого развития. Особое вни-
мание уделяется переосмыслению роли присмотра и ухода как полноценной 
образовательной практики. Автор подчеркивает, что предложенные измене-
ния требуют системной методической работы и целенаправленной подго-
товки педагогов, но в совокупности способны обеспечить значительный каче-
ственный рост как в развитии детей, так и в профессиональной компетент-
ности воспитателей. 
 
Иванченко О.В., Полеенко Е.Н., Ивчатова Е.Г., Овчинникова В.И., Рама-
занова Н. М. Фребельпарк – территория финансовой грамотности 

 

Актуальность статьи обусловлена государственной стратегией повыше-
ния финансовой грамотности населения и необходимостью раннего формиро-
вания финансовой культуры. Особое внимание уделено интеграции финансо-
вого воспитания в коррекционно-развивающую работу, где оно выступает не 
как изолированная дисциплина, а как эффективный контекст для активиза-
ции речевой деятельности, развития коммуникативных навыков и социальной 
адаптации детей с ОВЗ. 

В основу методики положена технология использования Даров Фребеля, 
позволяющей в игровой, наглядной и конструктивной форме моделировать 
сложные экономические понятия («труд», «деньги», «товар», «покупка», «разумная 
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экономия»). В статье поэтапно раскрыто содержание работы по ключевым 
разделам: формирование представлений о труде и профессиях, сущности де-
нег, операциях купли-продажи, а также основам планирования и разумного 
расходования средств. 
 
Виноградова Т.А., Голубева О.А. Метод проектов как эффективный подход к 
повышению результативности обучения в дошкольной образовательной орга-
низации 
 

В статье представлен практический опыт применения проектного ме-
тода в дошкольной образовательной организации. Авторами раскрыта сущ-
ность проектной деятельности как способа объединения инициативы детей, 
педагогических задач и взаимодействия с родителями; описаны этапы реали-
зации проекта — от выбора темы через «доску детских инициатив» и «модель 
трёх вопросов» до планирования и организации работы в центрах активности. 
Особое внимание уделено роли календарных праздников и событий в обогаще-
нии содержания проектов и формировании у детей патриотических чувств, 
нравственных и эстетических ценностей. Приведённые примеры реализован-
ных проектов, а также результаты анкетирования родителей подтвер-
ждают эффективность и востребованность данного подхода. Сделан вывод о 
том, что грамотно организованная проектная деятельность способствует по-
вышению результативности обучения, развитию детской самостоятельно-
сти, инициативы и познавательной активности. 
 
Емельянова О. О., Лаврова Н. С. Квест - технология как один из инноваци-
онных подход к повышению результативности обучения в современном до-
школьном учреждении 
 

В статье обсуждается применение технологии квест-игр как один из ви-
дом методологического подхода повышения результативности образователь-
ной деятельности в дошкольном учреждении. Определено значение понятия 
«квест». Представлена методическая разработка по формированию финансо-
вой грамотности квест – игра «Школа финансов». 

 
Ильина М.Ю. Деятельностный подход в начальной школе на примере анализа 
задачи 

 

В статье показана как реализация деятельностного подхода и методики 
«ключевого слова» повышает мотивацию к учению, обеспечивает прочное усво-
ение знаний, позволяя каждому школьнику быть успешным в соответствии со 
своими личными способами мышления, а не навязанными ему извне способами 
рассуждения. По мнению автора, такой подход создает основу для дальней-
шего саморазвития учащегося. 
 
Марковец Ю.Д. Палитра педагогических подходов, или Как раскрасить обра-
зовательный маршрут для каждого обучающегося 
 

В статье рассмотрены технологии разноуровневого обучения детей с огра-
ниченными возможностями здоровья, коррекционно-развивающие технологии 
и активные методы обучения, которые являются ключом к формированию 
полноценной, разносторонней личности ребенка младшего школьного возраста 
с ограниченными возможностями здоровья. Автором приведены конкретные 
методы организации работы с детьми на уроках физической культуры. 
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Екимова О.С., Федорова У.А. Интеграция математики и иностранного языка 
как путь к развитию когнитивной гибкости учащихся  

 
В статье представлены методические приёмы и примеры интегрирован-

ных заданий, способствующих формированию метапредметных компетенций, 
развитию аналитического и критического мышления учащихся. Показывается 
взаимное влияние общих механизмов математического и языкового мышления 
в образовательном процессе. Материал статьи адресован педагогам, методи-
стам и исследователям, заинтересованным в поиске современных подходов к 
формированию универсальных учебных действий при освоении программ основ-
ного общего образования. 
 
Кожевникова В. В. Между Сциллой успеваемости и Харибдой детства 

 
В статье рассматривается актуальная проблема перегруженности совре-

менных школьников, вызванная увеличением объёма учебной программы, слож-
ностью домашних заданий, распространением дополнительных занятий и 
цифровой усталостью. Автор, опираясь на данные и примеры, показывает, 
как интенсивная учебная нагрузка и жёсткий график лишают детей свобод-
ного времени, необходимого для игр, общения и эмоционального восстановления. 
Особое внимание уделяется критическому анализу «азиатской модели» образо-
вания, которая, несмотря на высокие академические результаты, сопровож-
дается ростом стресса, депрессий и проблем с психическим здоровьем у под-
ростков. В заключение предлагаются практические рекомендации для родите-
лей по организации режима дня, снижению нагрузки и поддержанию баланса 
между учёбой, развитием и отдыхом. Статья призывает к осознанному роди-
тельскому подходу, ориентированному на благополучие и гармоничное разви-
тие ребёнка, а не только на академические достижения. 
 

Предметно-методические технологии и инстру-

менты 
 

Пухова И.Н. Технологическая карта урока биологии: методологический аспект 
обеспечения образовательной результативности 

В статье обоснована роль технологической карты урока как эффектив-
ного методологического инструмента в достижении планируемых образова-
тельных результатов по биологии в рамках ФГОС ООО. Представлены струк-
тура и функции технологической карты, определено её значение для проекти-
рования учебного процесса, интеграции предметных, метапредметных и лич-
ностных результатов. На примере урока по теме «Лишайники» продемонстри-
рована практика применения карты для организации деятельностного под-
хода, развития критического мышления и формирования универсальных учеб-
ных действий. Автором сделан вывод о том, что системное использование тех-
нологических карт способствует повышению результативности обучения че-
рез чёткое целеполагание, структурирование деятельности и рефлексию до-
стижений. 
 
Гринчишин М.А. Использование Яндекс.Учебника на уроках информатики: 
анализ эффективности и методические аспекты 

 

В статье рассмотрены актуальные вопросы интеграции цифровых обра-

зовательных ресурсов в учебный процесс на примере платформы Яндекс.Учеб-
ник. Проанализированы ключевые преимущества платформы для преподава-
ния информатики, включая диагностику знаний, индивидуализацию обучения, 
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интерактивность и аналитику успеваемости. Приведены данные масштаб-
ных исследований и диагностик, выявлены потенциальные риски и ограниче-
ния. Предложены методические рекомендации по эффективному внедрению 
Яндекс.Учебника в образовательную практику для повышения мотивации уча-
щихся и качества обучения. 
 
Завьялов А.В. Микромасштабные эксперименты как инструмент повышения 
результативности обучения на уроках химии: капельный и диффузно-капель-
ный эксперимент 
 

В статье рассмотрено применение микромасштабных химических экспе-
риментов, в частности капельного и диффузно-капельного методов, как эф-
фективного инструмента повышения результативности обучения химии. Ав-
тором выполнен анализ потенциала микромасштабных экспериментов для 
формирования прочных знаний, развития практических навыков и повышения 
мотивации учащихся. Кроме того, представлены методические рекомендации 
по организации и проведению таких экспериментов в условиях школьной лабо-
ратории. 
 
Астапенко А.С. Городская среда как «живая лаборатория» для эффективного 
преподавания физики в общеобразовательном учреждении 
 

В данной статье рассматривается образовательный потенциал городской 
среды на примере преподавания физики с 7 по 9 класс. Городская среда предо-
ставляет уникальные возможности для изучения различных разделов и тем 
физики: механики, энергетические процессов, электромагнитных явлений, оп-
тики и т.д. Перенос теоретических знаний в повседневную рутину имеет 
большое значение для понимания и анализа курса физики, отражая слияние 
фундаментальной науки и практического применения ее достижений в реаль-
ном мире. 
 
 

Интеграционные и творческие подходы к обуче-

нию 
 
Мельникова И.Ю., Смелкова О.Н. Музейная педагогика как связующее звено 
между обучением и искусством: от школьного урока к музейному простран-
ству 

 
В статье исследуется вопрос внедрения музейных практик в процесс изу-

чения английского языка как действенного инструмента для развития меж-
культурных навыков и художественного восприятия. На основе анализа рос-
сийских и международных подходов к музейному образованию выявлены пер-
спективы использования музеев в качестве инновационных образовательных 
площадок для освоения иностранных языков. Представлены итоги эксперимен-
тального проекта, реализованного в МАОУ «Гимназия «Исток», который вклю-
чал серию занятий и внеклассных активностей с привлечением музейных ре-
сурсов. Научная новизна работы заключается в разработке практических ре-
комендаций для преподавателей английского языка, а также в обосновании 
роли музея как неотъемлемой части учебно-воспитательного процесса. Мате-
риал адресован педагогам, методистам, специалистам музейной сферы, а 
также исследователям в области образования и культурологии. 
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Емельянова Н.В., Николаева Е.Ю. Развитие ритмического слуха и графиче-
ских навыков у детей 5–7 лет через музыкально-изобразительные практики 

 
В статье рассматривается методика интеграции музыкального и изобра-

зительного искусства для комплексного развития сенсорно-моторных навыков 
у детей старшего дошкольного возраста. Представлена теоретическая основа 
метода, подробно описана практическая модель, включающая цикл из пяти 
занятий, и предложены инструменты для дифференцированной работы и 
оценки результатов. Материал представляет практическую ценность для 
воспитателей и музыкальных руководителей детских садов. 

 

Наместникова А.А., Комолых Е.С. Полихудожественная интеграция в нетра-
диционном слушании музыки с детьми 5-6 лет 

 
В статье представлена инновационная методика музыкального развития 

детей 5–6 лет, основанная на принципах полихудожественной интеграции. Ав-
торы предлагают нетрадиционный подход к слушанию музыки, объединяющий 
музыкальное восприятие с изобразительной деятельностью, движением, сло-
вом и театрализацией. Методика направлена на преодоление пассивного вос-
приятия музыки и превращение ребёнка в активного соучастника творческого 
процесса. Приводятся конкретные примеры занятий с использованием произ-
ведений классической музыки (А. Вивальди, П. Чайковского, Э. Грига и др.), а 
также анализируются результаты внедрения методики, показывающие зна-
чительное повышение уровня творческой активности, эмоциональной отзыв-
чивости и целостного восприятия музыки у дошкольников. 

 
Магазова А.Н. Творческий подход к обучению правилам дорожного движения 

 
Статья посвящена вопросам организации эффективного обучения детей 

правилам дорожного движения (ПДД), подчеркивая важность формирования 
устойчивого интереса и активного участия учеников в образовательном про-
цессе. Автор выделяет три ключевых направления работы с детьми в сфере 
дорожной безопасности: творческое изучение правил через художественное 
творчество и игровую деятельность, развитие навыков самостоятельной раз-
работки образовательных ресурсов и использование современных цифровых 
платформ для повышения уровня знаний. 

Особое внимание уделяется значимости детской инициативы и самостоя-
тельности в обучении ПДД. Приводятся конкретные примеры успешной прак-
тики, включая организацию школьных отрядов юных инспекторов дорожного 
движения (ЮИД), активное привлечение детей к созданию игровых проектов и 
проведению экскурсий по безопасным маршрутам. Описаны преимущества об-
разовательной платформы uchi.ru, где регулярно проводятся всероссийские 
олимпиады по ПДД с использованием интерактивных форматов и геймифика-
ции. 

 

Кадровый ресурс и профессиональное развитие 

педагога 
 

Максимова Н.А. Наставничество как одна из форм методической работы в 
школе 

 

Статья посвящена особенностям наставничества как одной из важных форм 
методической работы в современной школе. Автором рассмотрены несколько 
направлений наставничества, ориентированных на повышение удовлетворенно-
сти педагогов своей профессией, достижение результатов в обучении и воспита-
нии школьников, улучшение качества образовательного процесса. 
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Костенко Т.Д. Наставничество как путь развития: опыт гимназии в рамках 
проекта «Наставническая лига» 

 

Статья посвящена наставничеству в школах как системы взаимопомощи 
и профессионального обмена опытом между школами, передачи педагогиче-
ского опыта, развитию человеческого капитала. Содержит результаты из соб-
ственной практики. 

 
Васильева С.Н. Стресс-менеджмент в работе с педагогами, или Как оста-
ваться в ресурсе для реализации методологических подходов в обучении 

 

В статье рассматривается необходимость использования упражнений 
стресс-менеджмента для профилактики эмоционального выгорания для повы-
шения результативности в работе педагога. Приведены примеры упражнений 
для использования педагогами в различные моменты образовательной дея-
тельности и в различных ситуациях. 
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Development vectors: from idea to strategy 
 
Kormanovskaya Irina R. Future strategy: 25 years in the system of educational 
changes 
 

In an interview dedicated to the 25th anniversary of the MAU Institute of Educa-
tional Marketing and Human Resources in Veliky Novgorod, Rector I.R. 
Kormanovskaya analyzes the evolution and strategic role of the Institute in the urban 
education system and reviews the stages of the institution's formation, and its mission 
as a methodological center and the "intellectual core" of Novgorod. Special attention is 
paid to the working mechanisms of a small but highly effective team capable of imple-
menting large-scale projects, adapting federal initiatives to the local context and ac-
companying the professional growth of teachers. The interview also presents the por-
trait of a modern teacher, the key competencies of a graduate of the future, and prom-
ising areas of the Institute's development, including the creation of an accelerator for 
educational projects and a prognostication laboratory. 
 

Methodological foundations and development strate-

gies 
 
Kuzyakina Svetlana V. The DNA of Russia: the return of true meanings (results 
of the strategic session of the "Club of directors" in Novy Chersonesos, november 
2025) 
 

The article presents the key outcomes of the first strategic session of the "Club of 
Directors" (November 2025, Sevastopol), initiated on the instructions of the President 
of the Russian Federation V.V. Putin. The main focus is on the presentation and meth-
odological justification of the new course " Spiritual and Moral Culture of Russia of 
Russia", designed to become a system-forming element in educational work with stu-
dents in grades 5–7. The concept of the course, based on a value-heroic approach, its 
structure (84 lessons dedicated to outstanding individuals from various fields), as well 
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as organizational and methodological aspects of implementation are revealed. Related 
issues raised at the session are discussed: the role of children's cinema in upbringing 
and the need to strengthen traditional family values. The material is addressed to 
heads of educational organizations, practicing teachers, methodologists, and every-
one interested in developing the spiritual and moral potential of Russian education. 
 
Vasilyeva Lyubov I., Korotkova Anastasia P., Saranchukova Zhanna P. Evalua-
tion the quality of preschool education (dynamics of children's achievements in 
preschool institutions: key competencies of preschoolers) 
 

The article is devoted to the issues of assessing the quality of preschool education 
and the dynamics of the development of key competencies in children attending chil-
dren's educational institutions. Five main directions of preschool children's develop-
ment are considered: speech, physical, cognitive, social and personal, and artistic and 
aesthetic. Special attention is paid to project activities and a play environment that 
ensure the harmonious development of a child in preschool age. The criteria for as-
sessing the success of mastering competencies and recommendations for improving 
the educational process are presented. The authors emphasize the importance of 
maintaining a balance between structured and freely chosen activities, supporting 
each child's individuality and creating a comfortable environment for children and 
adults to interact. The article is addressed to preschool education specialists, parents, 
and all concerned seeking to provide high-quality conditions for a child's full develop-
ment. 

 

Methodology of teaching and upbringing at different 
levels of education 
 
Svirskaya Lidiya V. Some aspects of methodological changes in the practice of 
early childhood education 
 

The article is devoted to the analysis of methodological changes in the educational 
practice of early age groups in a preschool organization. The author substantiates the 
need for qualitative transformations in approaches to the education and development 
of children from 0-3 years old, based on the concept of sensitive periods and economic 
research in the field of early investment in education (J. Heckman). The paper sug-
gests the following interrelated areas of modernization of pedagogical practice: the 
formation of teachers' positive thinking and skills of pedagogical observation; the tran-
sition from managing children to supporting their subjectivity through the modeling of 
culturally appropriate behavior; the active use of contextual speech as the basis for 
the formation of conceptual apparatus and speech development. Special attention is 
paid to rethinking the role of supervision and care as a full-fledged educational prac-
tice. The author emphasizes that the proposed changes require systematic methodo-
logical work and purposeful training of teachers, but together they can provide signif-
icant qualitative growth both in the development of children and in the professional 
competence of educators. 

 
Ivanchenko Oksana V., Poleenko Elena N., Ivchatova Evgeniya G., Ovchinni-
kova Valentina I., Ramazanova Natalia M. Frebelpark – territory of financial lit-
eracy 
 

The relevance of the article is determined by the state strategy for improving the 
financial literacy of the population and the necessity of early formation of financial 
culture. Special attention is given to the integration of financial education into correc-
tive and developmental work, where it acts not as an isolated discipline, but as an 
effective context for activating speech activity, developing communication skills, and 
social adaptation of children with disabilities. 

 
 
 
 
 
 
 
18-22 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
23-27 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
27-32 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



The methodology is based on the technology of using Froebel's Gifts, which allows 
for modeling complex economic concepts ("labor," "money," "goods," "purchase," "pru-
dent saving") in a playful, visual, and constructive manner. The article sequentially 
reveals the content of the work on key sections: the formation of ideas about labor 
and professions, the essence of money, buying and selling operations, as well as the 
basics of planning and sensible spending of resources. 

 
Vinogradova Tatiana A., Golubeva Olga A. The project method as an effective ap-
proach to improving the efficiency of learning in a preschool educational organiza-
tion 

 

The article presents the practical experience of using the project method in a pre-
school educational organization. The authors reveal the essence of project activity as 
a way to combine children's initiatives, pedagogical tasks and interaction with par-
ents; the stages of project implementation are described — from choosing a topic 
through the "board of children's initiatives" and the "three-question model" to planning 
and organizing work in activity centers. Special attention is paid to the role of calendar 
holidays and events in enriching the content of projects and forming patriotic feelings, 
moral and aesthetic values among children. The given examples of implemented pro-
jects, as well as the results of a survey of parents, confirm the effectiveness and rel-
evance of this approach. It is concluded that well-organized project activities contrib-
ute to improving the efficiency of learning and the development of children's independ-

ence, initiative and cognitive activity. 
 
Emelyanova Olga O., Lavrova Natalya S. Quest technology as an innovative ap-
proach to improving learning results in a modern preschool organization 

 

The article discusses the use of quest-game technology as a methodological ap-
proach to improving the effectiveness of educational activities in a preschool institu-
tion. The article defines the concept of "quest" and presents a methodological develop-
ment for promoting financial literacy through the quest-game "School of Finance." 
 

Ilyina Marina Yu. Activity-based approach in elementary school by the example of 
task analysis 

 

The article shows how the implementation of an activity-based approach and the 
use of the “key word” methodology increases motivation for learning, ensures strong 
knowledge acquisition, allowing each student to be successful according to their per-
sonal ways of thinking, rather than externally imposed modes of reasoning. According 
to the author, such an approach creates a foundation for further student’s self-devel-
opment. 

 
Markovets Yulia D. Palette of pedagogical approaches, or How to color the educa-
tional route for each student 
 

The article examines the technologies of multi-level education of children with dis-
abilities, correctional and developmental technologies and active teaching methods, 
which are the key to the formation of a full-fledged, versatile personality of a primary 
school-age child with disabilities. The author provides specific methods of organizing 

work with children in physical education classes. 

 
Ekimova Olesya S., Fedorova Ulyana A. Integrating mathematics and foreign 
language as a path to developing students’ cognitive flexibility 
 

This article examines methodological approaches and provides examples of inte-
grated tasks designed to foster interdisciplinary competencies, as well as students’ 
analytical and critical thinking skills. It explores the interplay between the general 
mechanisms of mathematical and linguistic thinking within the educational process. 
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The study is intended for educators, curriculum specialists, and researchers inter-
ested in contemporary strategies for cultivating universal learning skills in the context 
of basic general education programs. 

 
Kozhevnikova Victoria V. Between the Scylla of academic performance and the 
Charybdis of childhood 

 

This article examines the pressing issue of overburdened modern schoolchildren, 
caused by the increased volume of the curriculum, the complexity of homework as-
signments, the prevalence of extracurricular activities, and digital fatigue. Drawing on 
data and examples, the author shows how intense academic workloads and rigid 
schedules deprive children of the free time needed for play, socialization, and emo-
tional recovery. Particular attention is paid to the critical analysis of the "Asian model" 
of education, which, despite high academic results, is accompanied by an increase in 
stress, depression, and mental health issues among adolescents. In conclusion, prac-
tical recommendations are offered for parents on organizing daily routines, reducing 
workloads, and maintaining a balance between studying, development, and leisure. 
The article calls for a mindful parenting approach focused on the well-being and har-

monious development of the child, rather than solely on academic achievements. 

 

Subject-methodical technologies and tools 
 
Pukhova Inna N. The technological map of biology lesson: the methodological as-
pect of ensuring educational effectiveness 
 

The article substantiates the role of the technological lesson map as an effective 
methodological tool in achieving the planned educational results in biology within the 
framework of. Federal Education Standard of Basic General Education. The article 
presents the structure and functions of the technological map, and determines its sig-
nificance for the design of the educational process, the integration of subject, meta-
subject and personal results, the practice of using the map for organizing an activity-
based approach, developing critical thinking and forming universal learning actions 
is demonstrated by the example of the lesson on the topic "Lichens". The author con-
cludes that the systematic use of technological maps contributes to improving the ef-
fectiveness of learning through clear goal setting, structuring activities and reflecting 
on achievements. 
 
Grinchishin Mikhail A. Using Yandex.Textbook in computer science lessons: 
analysis of effectiveness and methodological aspects 

 

This article examines current issues related to integrating digital educational re-
sources into the educational process, using the Yandex Textbook platform as an ex-
ample. The key advantages of this platform for teaching computer science are ana-
lyzed, including knowledge assessment, individualized learning, interactivity, and 
performance analytics. Data from large-scale studies and diagnostics are presented, 
and potential risks and limitations are identified. Methodological recommendations 
for the effective implementation of Yandex Textbook in educational practice are offered 
to improve students’ motivation and the quality of learning. 
 
Zavyalov Alexey V. Microscale experiments as a tool for improving learning effec-
tiveness in chemistry lessons: drop and diffusion-drop experiment 
 

The article discusses the use of microscale chemical experiments, in particular 
drip and diffuse drip methods, as an effective tool for improving the effectiveness of 
chemistry teaching. The author analyzes the potential of micro-scale experiments to 
form solid knowledge, develop practical skills, and increase student motivation. In 
addition, methodological recommendations on the organization and conduct of such 
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experiments in a school laboratory are presented. 
 

Astapenko Alexandra S. The urban environment as a "Living laboratory" for 
effective teaching of physics in a general educational institution 
 

This article examines the educational potential of urban environment using phys-
ics teaching from grades 7 to 9 as an example. The city provides unique opportunities 
for studying various sections and topics in physics such as mechanics, energy pro-
cesses, electromagnetic phenomena, optics, etc. Transferring theoretical knowledge 
into daily routine is significant for understanding and analyzing the course of physics, 
reflecting the fusion of fundamental science and practical application of its achieve-
ments in real life. 

 

Integrative and creative approaches to learning 
 
Melnikova Irina Yu., Smelkova Olga N. Museum education as a link between 
learning and art: from classroom to museum space 
 

The article explores the integration of museum-based practices into English lan-
guage teaching as an effective tool for developing intercultural skills and artistic per-
ception. Drawing on an analysis of Russian and international approaches to museum 
education, the study identifies the potential of museums as innovative educational 
platforms for foreign language learning. The results of a pilot project implemented at 
MAEI "Gymnasia Istok" are presented, including a series of lessons and extracurricu-
lar activities using museum resources. The novelty of the research lies in the develop-
ment of practical recommendations for English teachers and in substantiating the role 
of museums as an integral part of the educational process. The article is intended for 
educators, methodologists, museum professionals, and researchers in education and 
cultural studies. 
 
Yemelyanova Natalia V., Nikolaeva Elena Yu. Developing rhythmic ear and 
graphic skills in children aged 5–7 through musical and visual practices 

 

The article discusses the method of integrating music and visual arts for the com-
prehensive development of sensory-motor skills in older preschool children. The theo-
retical basis of the method is presented, a practical model, which includes a cycle of 
five classes, is described in detail, and tools for differentiated work and evaluation of 
results are proposed. The material is of practical value for kindergarten teachers and 
music supervisors. 

 
Namestnikova Alyona A., Komolykh Ekaterina S. Polyartistic integration in 
non-traditional music listening with children 5-6 years old 

 

The article presents an innovative method of musical development for children 
aged 5-6 years old, based on the principles of poly-artistic integration. The authors 
propose an unconventional approach to listening to music, combining musical percep-
tion with visual activity, movement, speech and stage adaption. The technique is 
aimed at overcoming the passive perception of music and turning the child into an 
active participant in the creative process. Specific examples of classes using classical 
music are given (Vivaldi, P. Tchaikovsky, E. Grieg etc.), and the results of the imple-
mentation of the methodology are analyzed, showing a significant increase in the level 
of creative activity, emotional responsiveness and holistic perception of music in pre-
schoolers. 
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Magazova Anna N. Fostering creativity in teaching road safety regulations 
 

The article is devoted to the organization of effective teaching of traffic rules to 
children, emphasizing the importance of forming a sustained interest and active par-
ticipation of students in the educational process. The author identifies three key areas 
of work with children in the field of road safety: the creative study of rules through 
artistic creativity and play activities, the development of skills in the independent de-
velopment of educational resources and the use of modern digital platforms to improve 
knowledge. Special attention is paid to the importance of children's initiative and in-
dependence in learning traffic rules. Specific examples of successful practices are pro-
vided, including the organization of school groups of Young Traffic Inspectors (YTI), 
the active involvement of children in creating game projects, and conducting excur-
sions along safe routes. The advantages of the educational platform uchi.ru are de-
scribed, where all-Russian traffic rules competitions are regularly held using interac-
tive formats and gamification. 

 

Human resource and professional development of the 
teacher 
 
Maksimova Natalia A. Mentoring as a form of methodical work at school  
 

The article is devoted to the peculiarities of mentoring as one of the important 
forms of methodical work in modern schools. The author considers several areas of 
mentoring aimed at increasing teachers' satisfaction with their profession, achieving 
results in the education and upbringing of schoolchildren, and improving the quality 
of the educational process. 

 
Kostenko Tatiana D. Mentoring as a path to development: the gymnasium’s expe-
rience in the «Mentoring league» project 

 

The article focuses on mentoring in schools as a system of mutual support and 
professional exchange of experience between educational institutions, transmission 
of pedagogical expertise, and human capital development. It presents findings from 
the author’s own practical experience. 

 
Vasilyeva Svetlana N. Stress management in working with teachers, or How to 
stay resourced for implementing methodological approaches in education 

 

The article discusses the need to use stress management exercises to prevent 
emotional burnout in order to improve teacher’s performance. The article provides ex-
amples of exercises for teachers to use at various points in their educational activities 
and in various situations. 
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